



<p>CENTRO LATINOAMERICANO PARA LAS RELACIONES CON EUROPA CENTRO ACADÉMICO ASOCIADO A LA UNIVERSIDAD PEDRO DE VALDIVIA</p> <p>Apoquindo 5142, Las Condes, Santiago de Chile Fundado en 1993 Teléfono: 562-8285840 Email: www.celareuealc@celare.org / www.celare.org</p>	<p>Programa Regional del FIDA para el MERCOSUR Luis Piera 1992 Oficina 201 Edificio MERCOSUR Teléfono 598 - 24136411 Email: fidamercosur@netgate.com.uy</p>
---	--

La Agricultura Familiar en el MERCOSUR ampliado y el Acuerdo con la Unión Europea:

Amenaza u oportunidad

Como aprovechar el Acuerdo en materia de comercio y cooperación

Análisis de las experiencias de Chile y México desde una visión del MERCOSUR

Montevideo, 1 y 2 de diciembre de 2010

Edificio MERCOSUR

Montevideo - Uruguay

Presentación:

En la reciente Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros de la Unión Europea y de los países de América latina y el Caribe (VI Cumbre UE-ALC), celebrada en Madrid, se registraron importantes avances en la relación de ambas regiones, tanto en el campo de la cooperación como de la apertura comercial. Los sesenta países que integran esta Asociación UE-ALC acordaron un Plan de Acción y pusieron en marcha una agenda destinada a fortalecer el diálogo político, la cooperación y el comercio recíproco.

En este marco, se firmaron los Acuerdos de Asociación con Centroamérica, Colombia y Perú, se relanzaron las negociaciones de la UE con el Mercosur y acuerdos de cooperación con la Comunidad Andina, y otros a nivel regional, subregional y con países específicos.

Un acuerdo con la UE como los suscritos este año por Centroamérica, Colombia y Perú, así como los que se negocian con el Mercosur y los países de la CAN, representa la

apertura progresiva del mercado europeo a un sinnúmero de productos, especialmente de la agricultura y la agroindustria. Esto abre una gran oportunidad para nuevos negocios agrícolas debido a que Europa es un gran demandante de alimentos; sin embargo, se enfrentarán grandes desafíos relacionados al nivel de sofisticación de los hábitos de consumo de los europeos y a su fuerte conciencia ecológica.

Las Pymes agrícolas latinoamericanas y en general la Agricultura Familiar tienen la potencialidad para cubrir la demanda europea cuando ese mercado se abre, pero al mismo tiempo carecen en su mayoría de la capacidad exportadora en calidad, volumen y estándares internacionales medioambientales e inocuidad.

Así mismo nuestros sectores productivos y especialmente las pequeñas y medianas empresas de aquellos países que por el tamaño relativo de sus mercados internos deben orientarse ineludiblemente hacia la exportación, ya hemos vivido la experiencia que muestra que esta preparación no es un proceso automático o voluntarista, sino que toma tiempo y requiere de políticas públicas definidas y precisas, de recursos, de información y de apoyos a la organización de la producción y el comercio proveniente de la agricultura familiar y las PYMES Rurales.

En América Latina la experiencia de administrar un acuerdo con la Unión Europea que involucre la apertura comercial recíproca la tienen hasta el momento Chile y México. Hay experiencias exitosas de Pymes que han alcanzado los niveles exigidos, tanto por un esfuerzo propio, como por el apoyo de políticas públicas e instrumentos de fomento y promoción de exportaciones.

La innovación y la competitividad son factores centrales para que las Pymes logren aprovechar los acuerdos comerciales. Para ello, existen además ciertos programas de cooperación de la propia Unión Europea que contribuyen a ello.

La Corporación CELARE viene trabajando desde hace 17 años en programas de apoyo al sector público y al sector privado y académico de América latina para potenciar las capacidades endógenas, y generar mediante la capacitación las condiciones de aprovechamiento de las oportunidades que abre el mercado europeo y los múltiples programas de cooperación disponibles en el marco de la Asociación estratégica birregional. Para ello ha estructurado talleres, cursos, conferencias, seminarios y editado publicaciones que contribuyen a ello, y que realiza en coordinación con una amplia red de personas e instituciones.

El relanzamiento de las ya tan dilatadas negociaciones comerciales entre el MERCOSUR y la UE abren un nuevo desafío para la agricultura familiar de la región, que ha ganado espacio económico y político en los últimos 10 años en el bloque regional y parece entonces oportuno abrir un espacio de análisis de las oportunidades y amenazas que un acuerdo de esta naturaleza implica tanto para los Gobiernos como para las Organizaciones Sociales de la AF del MERCOSUR, en materia de adecuación de las políticas públicas.

El Grupo Temático sobre Facilitación del Comercio de productos de la Agricultura Familiar de la REAF viene trabajando desde hace ya tiempo sobre las condiciones necesarias para que la AF del MERCOSUR, pueda insertarse efectivamente y de forma sostenible en los diferentes mercados, integrarse a las cadenas de valor y aprovechar las oportunidades que esta potencial ampliación de mercado le puede generar dejando de ser una "agricultura subordinada".

Explorar una estrategia de inserción en “nichos de mercado” las condiciones necesarias para hacerlo y cómo ellas se transforman en políticas públicas para apoyo a la Agricultura Familiar y PYMES Rurales.

Objetivos del Seminario:

1. Proporcionar información relevante sobre las oportunidades abiertas por los acuerdos con la UE.
2. Analizar los alcances, oportunidades y condicionamientos de las normas técnicas y medioambientales europeas a las exportaciones agrícolas.
3. Contribuir a la toma de conciencia de la necesidad de hacer los ajustes de la oferta exportable en función de la demanda dinámica y exigencias de ese mercado.
4. Presentar experiencias de Chile y México en el aprovechamiento de los acuerdos con la UE, especialmente de las Pymes, tanto en comercio como en cooperación.
5. Analizar a la luz del estado de situación de la agricultura familiar en el MERCOSUR, del “stock” de políticas públicas e instrumentos diferenciados que hoy aplican los estados parte del bloque, una estrategia de seguimiento de las negociaciones y de preparación para la potencia apertura comercial recíproca que se generaría con el acuerdo entre ambos bloques.

Expositores:

Los distintos bloques temáticos del Seminario estarán a cargo de expositores de Chile, México, MERCOSUR y Uruguay.

Participación:

En el Seminario participarán autoridades de la República Oriental del Uruguay, y los Coordinadores nacionales de cada uno de los países participantes en la REAF / MERCOSUR.

Asimismo el Seminario está abierto a la participación de los delegados de las Organizaciones Sociales de la Agricultura Familiar que participan en cada una de las Secciones Nacionales de la REAF del MERCOSUR ampliado. Especialmente aquellos delegados que han venido trabajando más directamente en los últimos años en el Grupo Temático de Facilitación de Comercio de Productos de la Agricultura Familiar. También a los representantes de las Pymes rurales de Uruguay (país sede) según convocatoria de los diferentes organizadores del evento.

SE OTORGARÁ CERTIFICADO DE ASISTENCIA DE CELARE-UNIVERSIDAD PEDRO DE VALDIVIA

PROGRAMA

Día Miércoles 1º de diciembre

18.00 - 19.00 hrs.	<i>Ceremonia de Apertura del Seminario</i>
19.00 - 20.00 hrs.	<i>Panel</i> A) Estado de las negociaciones entre el MERCOSUR y la UE. <i>Cr. Mario Piacenza, Director de la Unidad de Asuntos Internacionales del Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca (MGAP) de Uruguay.</i> B) Preocupaciones y oportunidades para la AF en la región. <i>Lic. Susana Márquez, Fundación para el Desarrollo de los Países del MERCOSUR ampliado (FUNDER).</i> Preguntas y debate.

Día Jueves 2 de diciembre

<i>Bloque I</i>	<i>Naturaleza de los Acuerdos firmados con la UE y Requisitos para aprovechar el Acuerdo</i>
8.45 – 9.30 hrs.	Reseña del Acuerdo de Chile <i>Sr. Héctor Casanueva Ojeda, Director Ejecutivo de CELARE Vicerrector de Investigación y Desarrollo de la Universidad Pedro de Valdivia. Ex Embajador de Chile en la ALADI y el MERCOSUR Ex Director de Prochile</i>
9.30 – 10.15 hrs.	Reseña del Acuerdo de México <i>Sr. Embajador Cassio Luiselli Fernández Embajador de México en Uruguay</i>
10.15 – 10.45 hrs.	Preguntas y Comentarios
10.45 – 11.15 hrs.	Coffee break
<i>Bloque II</i>	<i>Las implicancias comerciales de un acuerdo MERCOSUR / Unión Europea en temas sensibles para la Agricultura familiar</i>
11.15 - 12.00 hrs.	Una exposición ponderada sobre los temas críticos de la negociación. <i>Emb. Pablo Sader, Director de Integración del Ministerio de Relaciones Exteriores del Uruguay.</i>
12.00 - 12.20 hrs.	Preguntas y Comentarios

12.30 - 14.30 hrs.	ALMUERZO LIBRE
--------------------	----------------

Bloque III

Estrategias para aprovechar los acuerdos. Más alianzas e información; Mejores prácticas; Conocer el mercado: el eje mercado-producto; Gestión de negocios. Normas Técnicas. Innovación

14.30 – 17.00 hrs.

Oportunidades, amenazas y desafíos para la AF del MERCOSUR.

Lic. Susana Márquez, Fundación para el Desarrollo Regional de los países del MERCOSUR ampliado (FUNDER).

Sr. Fernando López, Presidente de la Comisión Nacional de Fomento Rural de Uruguay.

Experiencias de Chile y México.

Sra. Marigen Hornkohl Venegas, Directora del Programa de Cooperación para el Desarrollo e Innovación Agrícola para América Latina y el Caribe, de CELARE. Ex Ministra de Agricultura de Chile.

Sra. Constanza Alegría Pacull. Ministro Consejero y Representante Alternativo de la Representación Permanente de Chile ante ALADI.

Sra. Dora Rodríguez Romero. Ministro Consejero y Representante Alternativo de la Representación Permanente de México ante ALADI.

Sr. Leopoldo Sánchez Grunert, Ex - Director del Instituto de Investigaciones Agropecuarias. Ex - Director Nacional del Servicio Agrícola y Ganadero, Chile.

Preguntas y Comentarios.

17.00 – 17.30 hrs.

Coffee break

Bloque IV

Desafíos futuros para la agricultura familiar y sus organizaciones y para las PYMES rurales.

17.30 - 18.00 hrs.

Conclusiones de los debates.

Sra. Marigen Hornkohl Venegas, Directora de CELARE.

Unidad de Coordinación Regional del Programa FIDA / MERCOSUR.

Estrategias y políticas públicas necesarias para preparar a la Agricultura Familiar y las PYMES Rurales hacia un posible acuerdo entre el MERCOSUR y la UE.

18.00 – 19.00 hrs.

Ceremonia de Clausura